
在這聖神降臨的瞻禮，讓我們再次反思耶穌為愛我們所受的苦難、聖死與復活，然

後許諾讓聖神臨在我們的心中，讓聖神的恩寵聖化我們的生活，改變我們的陋習，

治癒我們生命中所受到的創傷。耶穌無條件地愛我們，接納我們，寬恕我們的罪過

。倘若我們有這份寶貴經驗的話，就讓我們將這寶貴經驗，帶給週遭的兄弟姊妹。

讓我們以不同方式，以言以行為基督作見證，使更多人能瞭解寬恕的真諦，將寬恕

帶進生活中。讓我們放下一切，誠心祈求聖神賞賜我們一顆新的心，使我們煥發更

新，以一份新精神為傳揚福音作出努力。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

6 月 4 日  

（星期日）  

五旬節主日  

宗徒大事錄 2:1-11 

聖詠 104:1,24,29-30,31,34 

格林多前書 12:3-7,12-13  

若望福音 20:19-23   

 

天國驛站  聖神的面貌  蔡惠民神父 

一個父親要帶他的孩子和一頭驢子到市集去。在路上，父親起初是騎著驢子，孩子

則牽著驢子走。有路人看見，便說：「竟有這樣自私的父親，自己舒舒服服的騎在

驢背上，卻讓年少的兒子徒步走。」於是，父親從驢背上跳下來，讓自己兒子坐上

去。不多久，又有路人說：「真是世風日下，年輕力壯的以驢代步，年紀老邁的反

要走路！」聽了這樣的批評，父親也一併跳到驢背上。不過，又有人看不過眼，說

：「你看多殘忍，兩個人坐在一條瘦小的驢子上！」父子倆實在受不了這些批評，

索性從驢背跳下來，一起牽著驢子走。不過，又有路人竊竊私語，說：「你看這兩

個傻瓜，辛辛苦苦牽著驢子走，卻讓驢子空著背。」最後，父子倆以為抬著驢子走

，便不會再受到批評，怎知，他們永遠無法趕到市集去。  



 

香港教區去年召開了教區會議，百多位來自不同組別或團體的神職人員、修女及平

信徒，在同一聖神的帶領下，就著不同的議題而交換意見，共策未來。經過多番的

討論和投票，大會只能選取十項議決，作為教會日後發展的藍圖，加上這些議決，

到目前仍未有任何落實和執行的具體計劃，會議的成果似乎給人一種未盡人意的印

像。 

 

不過，細讀了今天的宗徒大事錄，發現教區會議的成果不單在於那些議決，更在於

會議過程中所彰顯的聖神臨在。試想像一下，教區內不同的聲音，聚首一堂，討論

的過程，就好像昔日五旬節一樣，每人都說不同的方言，有關社的、環保的、架構

的、神恩的、教友的、神職的、保守的、開放的、傳統的、改革的……真可謂百花

齊放。不過，過程中並無出現不和或分裂，亦沒有爭持不下，以致議而無決。所謂

關社與環保；架構與神恩；教友與神職；保守與開放，傳統與改革，都只是同一信

仰的不同表達。教區會議所展現的多元和互補，正是教會活力的指標，信仰深度的

表達。 

 

保祿在格林多前書指出，聖神賜與教會不同的神恩，「不論是猶太人或是希臘人，

或是為奴的，或是自主的」，都是為了教會的好處。這些不同的神恩雖有區別，卻

是同一的天主所賜，就如肢體雖多，卻只有一個身體一樣。同樣，在教區會議中，

雖有不同的方言，但只有一個共同的訊息：就是「耶穌是主」。 

 

的確，昔日的門徒發現，如果不是因著同一的聖神，實在不可能一方面各人以自己

的方言表達信仰，另一方面又找到普遍的共鳴與接受。這種多元中的共融就是耶穌

在若福音中賞賜給教會的聖神：「願你們平安」。 

 

迦拉達人書進一步指出：有別於「淫亂、不潔、放蕩、崇拜偶像、施行邪法、仇恨

、競爭、嫉妒、忿怒、爭吵、不睦、分黨、妒恨」，聖神的後果是「仁愛、喜樂、

平安、忍耐、良善、溫和、忠信、柔和、節制。」難怪在會議過程中所經驗的多元

而又共融，就好像使人甦醒的微風，使人溫暖的噓氣。 

 

教區會議的跟進工作可能尚待細心籌劃，不過，箇中多元而合一的經驗，理應是一

切計劃的基礎。若不是聖神親自臨在，一切統籌委員會的成立都將徒勞無功；若非

聖神彰顯在彼此接納、包容、相信和忍耐中，一切文字的工夫都失去說服力。會議

的一切議決，不正是指向這份內在的更新嗎？就讓這份更新首先從我們自身開始： 

  

「天主聖神，請你降臨，充滿你信徒的心，並在我們的心內，燃起你的愛火。」 

 

 

 

道亦有道   

就如父派遣了我，我也同樣派遣你們   



閰德龍神父 

耶穌復活後第五十天，教會慶祝聖神降臨，即今天慶祝的五旬節。以往我們誤解五

旬節就是慶祝聖神的節日。其實，我們慶祝的不是聖神，而是主耶穌基督派遣聖神

降臨祂所建立的教會，使教會內的成員藉著領受聖神，獲派遣執行耶穌基督復活後

托付給我們的使命--將福音的喜訊介紹給一切尚未認識耶穌基督的人。耶穌清楚說：

「願你們平安！就如父派遣了我，我也同樣派遣你們。」（若 20：21）這正符合香

港教區所訂下的「福傳年」的方向。藉著教區會議，教區訂定了十個未來牧民方向

及其優先次序，其中重要的一項是傳揚福音。  

 

我們在領受聖洗聖事時已獲得天主傳揚福音的恩賜。我們每一位跟隨基督的人，要

以自己的生活見証基督的信仰。今日第二篇讀經，保祿宗徒以身體比喻整個教會，

「就如身體只是一個，卻有許多肢體；身體所有的肢體雖多，仍是一個身體：基督

也是這樣。」（格前 12：12）在教會內，每一個肢體有其獨特性。我們雖來自不同

國家，不同種族，有著不同文化、不同的生活背景，但我們均接受了同一個聖神，

並在聖神的帶領下，向整個世界揭示教會的面貌。我們每一個在聖神內受洗的個體

，同屬於教會的身體，為同一聖神所推動，向其他人揭示天主的光榮。  

 

在這慶祝聖神降臨的瞻禮，我們感謝天主聖神以祂的特殊方式傾注在我們每個人的

心中。因聖神的臨在，我們生活在這世界，卻同時要聖化這世界。我們要展開福傳

的工作，將福音的喜訊傳揚開去。當下最大的喜訊莫如我們能夠與眾人修好。  

 

環視四周，我們不難發見人與人互不體諒，也不包容，彼此猜疑，互信不足。一些

國家領袖，為了一己的私益，以「正義」的言詞作藉口，乘機製造戰爭，侵害他國

，以強權推翻正義與真理。我們在日常生活中，也常見互相排斥、彼此欺壓的現象

。我們不明白寬恕之道，我們更加不懂得互相尊重、彼此接納……。  


